

Fabrice PETCHEZI, nouveau président de l'OTM

« NOUS ALLONS EMPRUNTER LES PISTES DÉJÀ TRACÉES ET ESSAYER D'APPORTER NOTRE TOUCHE PARTICULIÈRE" P.4



Avez-vous des interrogations sur les formalités au Cadastre ? L'OTM est à votre écoute. L'OTM met à votre disposition un bureau dédié pour le traitement de vos plaintes. En 48h seulement, vous recevrez une suite à votre plainte. Vous pouvez aussi envoyer vos requêtes sur la plateforme numérique dédiée via : [www.otm.tg](http://www.otm.tg) ou [www.dadc.gov.tg](http://www.dadc.gov.tg)

Office Togolais des Revenues - OTM

N°689 du 28 Octobre 2020/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraima

Contact: 90 04 71 59  
E-mail: [tchaboremessenger@yahoo.fr](mailto:tchaboremessenger@yahoo.fr)  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités  
[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)



Terrorisme et extrémisme violent/ l'appel du Ministre Yark Damehame

« NOUS DEVONS TOUS TRAVAILLER POUR MAINTENIR NOTRE PAYS EN PAIX, ET EN SÉCURITÉ » P.4

Centrale solaire photovoltaïque de Blitta  
FAURE GNASSINGBÉ CONSTATE L'ETAT D'AVANCEMENT DES TRAVAUX P.1

Togo :



L'AMBITIEUSE OFFRE POLITIQUE DE FAURE GNASSINGBÉ P.3&6

3e édition du Mois de la diaspora africaine constructive



UNE DÉLÉGATION SÉJOURNE À DUBAÏ P.2

## Troisième édition du Mois de la diaspora africaine constructive UNE DÉLÉGATION SÉJOURNE À DUBAÏ

Une délégation du comité d'organisation du Mois de la diaspora africaine constructive, avec à sa tête l'ambassadeur Moïse Kérékou, est arrivée à Dubaï le week-end passé, dans le cadre des préparatifs de la troisième édition de cette rencontre internationale qui se tiendra le 05 décembre prochain.

Placée cette année sous le thème : «*Amélioration du Partenariat Public-Privé en Afrique pour le financement des projets de développement*», la rencontre vise à présenter des opportunités d'investissements en Afrique, construire des partenariats dignes de confiance entre des hommes d'affaires africains et des investisseurs étrangers, notamment ceux de cette partie du monde. Il s'agit également d'explorer les défis et opportunités du commerce en Afrique à l'heure où de nombreuses entreprises voient dans ce continent, une nouvelle terre d'investissement.

Pour l'ancien ambassadeur du Benin en Turquie, Moïse Kérékou, les Émirats se positionnent comme une véritable porte d'entrée vers l'Afrique, et il faut travailler à renforcer cela, pour que le continent africain puisse en bénéficier largement.

Pour Kovi Akoété Adanbounou, président de SAIGE (Société Africaine d'Investissements et de Gestion d'Entreprises), dont une branche se trouve à Dubaï, depuis quelques mois, et qui se trouve être partenaire officiel du Mois de la diaspora africaine constructive, «*les Émirats arabes unis font partie des pays qui restent aujourd'hui pour l'Afrique un potentiel*



*modèle de développement* ».

Notons qu'en 2018, les exportations et réexportations hors pétrole des Émirats vers l'Afrique ont atteint près de 18 milliards d'euros, une grande partie de ces produits étant pris en charge par Dubai Port World, qui opère dans sept pays africains. Le continent représente 10% du chiffre d'affaires mondial du géant portuaire, une part qui augmente.

Rappelons qu'au programme de l'acte 3 du Mois de la diaspora africaine constructive, on note la présentation de Saige-Dubaï, sa mission de facilitation des investissements en Afrique ; la présentation de la plateforme digitale de financement de Saige (Fonds d'investissement et de solidarité de la diaspora africaine) ; une conférence-débat sur le thème retenu et une spéciale rencontre B to B entre les partenaires sont également prévus.



**MOIS DE LA DIASPORA AFRICAINE CONSTRUCTIVE**  
Dubaï 05 décembre 2020

THEME  
Amélioration du Partenariat Public-Privé en Afrique pour le financement des projets de développement.

**Déroulement**

**Présentiel**  
En nombre restreint avec les personnalités invitées au siège de Saige à Dubaï

**Distanciel (virtuel au Togo)**  
Permettra de suivre le déroulement du programme en direct via Zoom et la page Facebook du Mois de la diaspora africaine constructive. Ceci, avec 50 participants dans une salle de 100 personnes, dans le respect des mesures barrières.

## « Togolaiseries »

### Jean-Kissi envisage mettre en place une nouvelle coalition de l'opposition

L'information est contenue dans les colonnes d'un site d'information. Selon ce site, le secrétaire National du Comité d'Action pour le Renouveau(CAR), aurait fait cas de la mise en place d'une coalition «*qui sera exempt de toutes guerres intestines, d'intérêt partisan et bien d'autres maux*», écrit le site d'information en question. «*Togolaisement*», chacun s'annonce. Il n'y a pas longtemps, Jean Pierre Fabre faisait également allusion à une telle idée. Il disait poursuivre la lutte «*avec rigueur et dans la vérité* ». Le président de l'ANC faisait savoir qu'il entend travailler désormais avec des partis politiques sérieux. Or il semble que les partis politiques, même ceux qui prétendent être sérieux ne le sont pas vraiment. Vivement cette coalition pour que la vie politique soit bien animée. On n'en a vraiment besoin pour continuer par construire notre démocratie.

### Kokoroko et les EV ne sont pas sur la même longueur d'onde

La rentrée scolaire c'est pour le lundi 02 novembre prochain. Alors que le ministre des Enseignements Primaire et Secondaire affiche une assurance quand à l'effectivité de la rentrée à la date prévue, les enseignants volontaires(EV), eux ne veulent pas entendre parler de la rentrée. Ils comptent mettre leurs menaces de grève à exécution, si leurs revendications ne sont pas satisfaites.

D'autres syndicats d'enseignants avaient aussi proféré des menaces, invitant le gouvernement à la table de discussions. Mais depuis plus rien de leur côté.

### A quand la présentation de la politique générale du nouveau gouvernement d'Agbéyomé Kodjo ?

Selon l'article 78 de la loi fondamentale, «*Avant son entrée en fonction, le premier ministre présente devant l'Assemblée nationale le programme d'action de son Gouvernement, L'Assemblée nationale lui accorde sa confiance par un vote à la majorité absolue de ses membres* ».

Alors que M. Agbéyomé Kodjo est arrivé en seconde position lors de la dernière présidentielle, il essaie de semer la confusion en se proclamant «*président démocratiquement élu* », sans apporter la preuve de son élection. Le plus grave et qui est paradoxal, Agbéyomé Kodjo en est à son second gouvernement qu'il dit former. Mais depuis la démission de son tout premier premier ministre, et la formation d'un autre gouvernement, les togolais attendent que la nouvelle équipe puisse passer devant l'assemblée nationale pour présenter la politique générale et avoir l'onction des députés. Voilà qui prouve que Agbéyomé est dans la pure comédie. D'ailleurs, le député de son parti qui lui est resté au pays participe bien à des séances à l'hémicycle et aurait même voté la politique générale du PM Dogbé.

Togo :

## L'AMBITIEUSE OFFRE POLITIQUE DE FAURE GNASSINGBÉ

La marche vers le progrès n'est pas née aujourd'hui au Togo. A partir de 2005, elle a été intensifiée, sur fond de nouvel élan, avec l'arrivée aux commandes de Faure Gnassingbé. Progressivement, le pays s'est redressé grâce aux actions à forts impacts sociaux décuplées pour garantir aux citoyens un minimum vital commun. L'élection présidentielle de 2020 a servi d'opportunité pour les Togolais de fonder de nouveau leurs espoirs sur le chef de l'Etat. En retour, il s'est engagé pour les cinq (05) prochaines années, à se plier en quatre pour les mettre à l'abri de la pauvreté, à travers une offre politique ambitieuse et crédible.

Le nouveau plan d'action quinquennal est né de la volonté de bâtir un Togo moderne, stable et prospère pour le bien-être des populations. Il prend appui sur cinq (05) axes : la préservation de la paix et de la sécurité ; la gouvernance concertée ; la création de richesses pour plus de prospérité partagée et des conditions de vie dignes et épanouissantes pour tous ; le renforcement du capital humain à travers l'éducation et la santé pour tous ; l'accès universel aux services sociaux de base.

La paix, une condition sine qua non pour le développement

Le Togo a toujours été une terre d'hospitalité où la sérénité règne en maître absolu. Cette quiétude doit être maintenue pour accélérer le développement. Entre autres idées mûries pour la préserver, il y a le renforcement des dispositifs pour faire face aux nouvelles menaces sécuritaires dans la sous-région ; l'accroissement des capacités et moyens d'actions des forces de défense et de sécurité ; la lutte contre la piraterie maritime ; le développement accru d'une vigilance citoyenne, des relations harmonieuses et de confiance entre les populations et les forces de l'ordre ; le renforcement de la sécurité de l'écosystème digital.

Une meilleure gouvernance, c'est celle qui est concertée

Justement, les citoyens seront davantage impliqués dans la gestion du pays en tant qu'acteurs de développement à la base. Les actions promises sont le parachèvement de l'architecture institutionnelle prévue par la Constitution avec l'élection et l'installation rapide des conseils régionaux et du Sénat ; l'instauration de mécanismes et de cadres de dialogue et de concertation sur les priorités et objectifs de développement ou des questions spécifiques d'intérêt national ; la mise en place d'un dispositif annuel et participatif d'évaluation de l'action publique à travers un forum national citoyen.

La gouvernance partagée promise par le chef de l'Etat passera par un partenariat Etat-communes sur des



projets à mettre en œuvre et budgétisés par le gouvernement. Chaque commune sera dotée d'un plan de développement qui sera exécuté par les jeunes et femmes entrepreneurs locaux. Viennent ensuite le renforcement de la participation et du contrôle citoyen de l'action publique ; la poursuite de la modernisation de l'administration publique autour des valeurs de redevabilité et d'efficacité avec un renforcement des effectifs de 25 000 agents supplémentaires sur les 05 années à venir, etc.

La création de richesse, le partage de prospérité

A elle seule, l'agriculture contribue à 40% à la formation du Produit intérieur brut (PIB). Elle est une opportunité de croissance économique, de développement et de progrès social. Pour la moderniser, Faure Gnassingbé a fait la promesse de développer les infrastructures rurales. Il est prévu l'extension du Mécanisme incitatif de financement agricole fondé sur le partage de risques (Mifa) à de nouvelles filières porteuses afin de réduire la pénibilité du secteur ; faciliter l'accès des acteurs aux financements, à l'assurance maladie et à la protection sociale; la réduction des coûts et la disponibilité des engrais; la réduction des taxes et droits fiscaux sur les matériels agricoles ; la création de 400 Zones d'aménagements agricoles planifiées (Zaap) comportant des retenues d'eau.

Il y a en outre la poursuite du programme de construction d'une agropole par région ; l'aménagement de 10 000 ha d'irrigation goutte à goutte en faveur de 40 000 jeunes entrepreneurs agricoles et l'installation de 1 000 entreprises de mécanisation agricole ; l'accompagnement de la création d'au moins 2 000 entreprises agricoles par an et l'organisation de

50 000 femmes dans les opérations de transformation, conditionnement et commercialisation des produits ; la mise en place des installations frigorifiques adaptées à l'aéroport et au port de Lomé afin de faciliter la conservation, le transport et l'exportation des produits agricoles et halieutiques togolais.

Un accès facile aux marchés et au commerce

Une chose est de produire, une autre est d'écouler les produits. L'autoroute de l'unité (Lomé-Cinkassé) sera construite et la voie Avepozo-Anehosera modernisées sans oublier la construction d'une plateforme multi-services à Adakpamé et d'un port sec à Cinkassé pour décongestionner le port de Lomé ; la poursuite de la construction des voies transversales pour faciliter l'accès des acteurs économiques aux marchés (Lomé-Vogan, Lomé-Kpalimé, Notsè-Agou, Aouda-Kara, Sarakawa-Kantè, le contournement de Sokodé) ; la construction et la réhabilitation des voiries urbaines (Tsévié, Kpalimé, Atakpamé, Sokodé, Bassar, Mango) ; la construction de 4 000 km de pistes rurales. Au moins, 1 000 milliards de francs CFA seront déboursés à ces fins.

L'industrialisation, gage de croissance économique

Le pays mise sur une stratégie industrielle et sectorielle structurée afin de multiplier les opportunités de création de richesse, d'emplois décents et durables pour les jeunes. Elle englobe le développement d'un programme de parcs industriels; de l'agro-industrie au sein des agropoles; la poursuite du développement de l'industrie minière ; la relance de l'industrie touristique d'affaires et de loisirs ; la promotion de 4 000 entreprises artisanales; le développement d'une industrie du divertissement.

Le secteur privé au cœur des privilèges

Les acteurs du secteur privé illuminent l'économie nationale. Par conséquent, des mesures spécifiques seront prises pour répondre avec promptitude à leurs sollicitations. Il sera par exemple question d'opérationnaliser complètement l'Agence de promotion des investissements et de la zone franche (Api-ZF), de déployer le dispositif « E-justice » pour sécuriser les investissements ; de mettre en place le cadastre numérique ainsi qu'une politique de promotion de l'actionnariat local en réservant au moins 20% de participations dans tous les projets développés en partenariat public-privé ; optimiser l'initiative présidentielle de réservation de quota de 25% de marchés publics aux jeunes et femmes entrepreneurs ; revaloriser les pensions de retraite et des salaires des agents du secteur privé, etc.

Des services sociaux de base et de qualité pour tous

En plus des programmes existants, des services publics intégrés (écoles, centres de santé, mairies, etc.) seront déployés dans chaque communauté pour permettre à la population d'avoir accès à l'eau, à l'électricité et à l'internet. L'objectif est d'atteindre un taux d'électrification de 75% en 2025 et 100% en 2030 en intégrant l'accès de 300 000 foyers à l'énergie via le programme Cizo ; l'installation de 120 000 lampadaires solaires dans les zones rurales, etc. Les programmes de construction de mini adductions d'eau potable et d'hydraulique villageoise seront poursuivis afin d'atteindre un taux de desserte moyen d'au moins 70% en milieu urbain ou rural. En matière d'assainissement, des latrines seront construites au sein des services publics intégrés. Le domaine du numérique ne sera pas en marge de cette évolution. Il est prévu l'extension du très haut débit en déployant la fibre optique dans les préfectures, lycées et centres de santé publics avec pour ambition de faire du Togo, un pays 100% fibre optique, à l'horizon 2025. Toutes les villes principales seront couvertes par la 4G.

Plus aucun Togolais ne sera vulnérable

En matière de réduction de la vulnérabilité des populations, les filets de protection sociale seront intensifiés en triplant la cible actuelle des transferts monétaires. Le nouvel agenda mentionne l'élargissement de la fourniture de repas communautaires en milieu scolaire avec la multiplication par 03 du nombre d'écoles dotées de cantines scolaires et le triplement du nombre d'apprenants bénéficiaires qui sera porté à 300 000 ;

(Suite à la page 6)

Le Messenger

## Terrorisme et extrémisme violent/ l'appel du Ministre Yark Damehame « NOUS DEVONS TOUS TRAVAILLER POUR MAINTENIR NOTRE PAYS EN PAIX, ET EN SÉCURITÉ »

Les actes terroristes émanant du radicalisme et d'autres actes de criminalité, continuent de frapper plusieurs pays dans le monde. L'un des derniers actes en date, est la décapitation le vendredi 16 octobre 2020 dans une rue en France, à proximité du collège du Bois d'Aulne, où il travaillait, à Conflans-Sainte-Honorine (Yvelines), d'un professeur d'histoire et géographie du nom de Samuel Paty, âgé de 47 ans. Un acte qui relève du terrorisme lié au radicalisme religieux, selon les autorités françaises. Comme en France et plusieurs d'autres pays en Europe, les pays africains et particulièrement ceux de l'Afrique subsaharienne sont frappés de plein fouet par ces actes terroristes. En Afrique de l'Ouest, les pays sahéliens sont plus touchés, ce qui laisse croire que l'ennemi n'est pas loin, pour ce qui concerne les autres pays, comme le Ghana, la Côte d'Ivoire, le Bénin et le Togo. Quelles sont les dispositions prises par les premières autorités Togolaise pour parer à toute éventualité ? Quelles sont celles prises par les différentes organisations sous régionales ?

« La sous région-Ouest africaine, principalement les pays du sahel, depuis 2012, connaît des difficultés énormes en matières de sécurité », relève le Général Damehame Yark, ministre de la Sécurité et de la Protection civile.



S'agissant des dispositions prises par le Togo, le ministre Yark relève qu'en 2014 avec la refondation, le Togo compte des régions militaires, des régions de gendarmerie et des régions de police.

Pour le ministre de la Sécurité et de la Protection civile, au Togo, les secteurs ont été multipliés de manière à quadriller l'ensemble du territoire, ce qu'il considère comme étant la première mesure, parce que, selon lui, la criminalité s'installe, là où il n'y a pas de présence de l'Etat, en l'occurrence les Forces de défense et de sécurité.

La seconde mesure selon le Général Damehame Yark, est « l'opération Koudjouaré ».

« Depuis septembre 2018, le chef de l'Etat a trouvé qu'il fallait mettre un tampon dans la partie septentrionale de notre pays. Parce que le danger n'était pas loin », indique le ministre Yark qui précise, que, « outre le fait

qu'il fallait réfléchir à la mesure sécuritaire, il fallait aussi penser à une mesure un peu souple, pour demander à la population de contribuer à la coproduction de la paix, à la coproduction de la sécurité ».

« Le chef de l'Etat a instruit les ministres sectoriels pour réfléchir et mettre en place un comité interministériel de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent », fait savoir le ministre.

Le Comité en question, selon le ministre, est un comité national qui est démembré à travers des « comités préfectoraux et cantonaux de manière à marquer non seulement la présence de l'Etat, mais à être aussi au courant de ce qui peut amener les uns et les autres à se radicaliser, à opter pour moyen de résolution de litige, la violence ».

Le terrorisme ou l'extrémisme violent est un ennemi commun et l'approche de lutte doit être commune. Des mécanismes

de combat contre des menaces et risques terroristes ont été mis en place dans la sous région ouest-africaine. C'est le cas du mécanisme d'Accra, qui au début, selon le ministre Yark, regroupait, la Côte d'Ivoire, le Ghana, le Bénin, le Burkina Faso et le Togo.

« Depuis janvier 2019 il y a le Mali et le Niger qui se sont joints à cette initiative », fait savoir Yark Damehame qui précise que l'initiative consiste essentiellement aux échanges d'informations. « S'il n'y a pas d'échanges entre les responsables de sécurité, vous allez rester en vase clos et être surpris. Et aussi organiser des opérations conjointes », poursuit-il.

D'autres organisations sous régionale ne sont pas restées bras croisés dans cette lutte. Selon le ministre, au niveau du conseil de l'entente également, le secrétariat exécutif a mis en place un mécanisme dénommé « entente renseignement » entre les cinq pays du conseil de l'entente. Le même mécanisme est élaboré au niveau de l'UEMOA. La délégation à la paix et à la sécurité a mis en place un mécanisme d'échanges d'informations entre les pays, précise-t-il, tout en indiquant que le CEDEAO a de son côté aussi mis en place, avec la commission Paix et sécurité un mécanisme d'échanges d'informations.

Pour le ministre Yark, il faut adapter la lutte contre le

terrorisme et l'extrémisme violent aux nouvelles formes d'infractions qui ont surgi. Allusion faite à la cybercriminalité qui bat aujourd'hui son plein.

« Aujourd'hui, vous avez des individus qui à partir de l'internet peuvent faire bouger le monde », indique le ministre qui souhaite que les forces de défense et de sécurité qui sont engagées dans cette lutte au premier plan, ne soient pas oubliés.

« Au niveau des forces de défense et de sécurité nous prenons également en compte ce principe. Il faut connaître les nouvelles infractions pour pouvoir envisager les nouvelles formes de prévention », laisse entendre le ministre qui appelle à un combat collectif.

« Les terroristes ont de l'avance. Il y a des pays qui ont plus de moyens, il y a d'autres qui en ont moins. Il faudrait que les moyens que le Togo dispose, par exemple puissent servir à solutionner un problème de sécurité du Bénin ou au Burkina. Nous devons tous travailler pour maintenir notre pays en paix, maintenir notre pays en sécurité », lance le ministre Damehame Yark.

Pour rappel, c'est le Lcl Messan Akobi, secrétaire Général du ministère de la sécurité et de la protection civile, qui est le Président du Comité Interministériel de Prévention et de lutte contre l'Extrémisme Violent (CIPLEV).

LM

### Fabrice PETCHEZI, nouveau président de l'OTM

## "NOUS ALLONS EMPRUNTER LES PISTES DÉJÀ TRACÉES ET ESSAYER D'APPORTER NOTRE TOUCHE PARTICULIÈRE"

Fabrice PETCHEZI (directeur de publication du journal Le Libéral) a été élu à la tête de l'Observatoire togolais des médias (OTM), à l'issue de l'Assemblée générale tenue vendredi dernier à Lomé. Ce dernier dirige un bureau exécutif composé de 5 membres pour un mandat de 2 ans. Pour M. PETCHEZI approché par l'Agence Savoir News, la nouvelle équipe « empruntera les pistes déjà tracées et essaiera d'apporter notre touche particulière ».

L'Observatoire a pour objectif notamment de défendre la liberté de presse, de faire respecter le Code de déontologie des journalistes du Togo et de protéger le droit public à une

information libre, complète, honnête et exacte.

Il sanctionne également les violations par les médias, des dispositions du code de déontologie des journalistes au Togo, œuvre pour la confraternité entre les journalistes et encourage les journalistes et les organes de presse qui font preuve de professionnalisme.

Savoir News : Vous avez été élu à la tête de l'OTM ce vendredi, quelles sont vos premières impressions ?

Fabrice PETCHEZI : Elles sont bonnes mes premières impressions, tout en mesurant en même temps l'immensité de la tâche qui attend les autres membres et moi. Il faut

reconnaître que le bureau précédent a été à la hauteur de la tâche et je crois que nous allons emprunter les pistes déjà tracées et essayer d'apporter notre touche particulière.

Quelles seront vos priorités à la tête de cette structure ?

Nos priorités, c'est l'objectif premier de l'OTM : veiller au respect du code de déontologie. La presse togolaise s'est beaucoup améliorée il n'en demeure pas moins qu'on se remet perpétuellement en cause pour mieux faire. Nous prenons l'OTM en un moment donné où on s'achemine vers l'application du nouveau code de la presse et de la communication. C'est un autre enjeu, les questions de confraternité qui nous rattrapent

parfois. Vous savez aussi que la presse paie aussi le lourd tribut de la crise sanitaire. Il faut y penser aussi.

Quel regard jetez-vous sur la presse en général et la presse privée en particulier et quels sont les défis ?

Comme j'essayais de le dire, la presse togolaise fait d'énormes efforts malgré la situation précaire dans laquelle elle végète. S'agissant de la quantité, on ne se plaint pas. Le défi se situe au niveau de la qualité. Nous avons des références en télé, radio presse écrite et en ligne, et il faut aussi humblement reconnaître que nous devons nous former, nous recycler. FIN

Source : Agence Savoir news

Le Messenger

## IL FAUT EN PARLER

## Un pays étonnant où il n'y a pas de chômage, de sans-abri et de mendiants



Dans ce pays étonnant, les commerçants eux-mêmes réduisent le prix que vous leur nommez. Il y a une quarantaine d'années, cette région était considérée comme l'une des plus arriérées et minables de la planète. Ce pays est l'un des endroits les plus sûrs au monde. Le vol se produit rarement ici. Les chambres d'hôtel n'ont même pas de coffre-fort individuel, qui est un attribut indispensable des hôtels prestigieux du monde entier.

### Un pays qui sort de l'ordinaire, incroyable!

Cet état est appelé le " conte de fées de l'Orient " en raison de la rare combinaison de différentes zones naturelles et climatiques. L'éducation et les soins médicaux sont gratuits, il y a environ 350 jours ensoleillés par an. Ici, chaque citoyen, après avoir atteint l'âge de la majorité, reçoit une parcelle de terre pour la construction d'une maison; et lors de la principale fête du pays, le sultan annonce une amnistie de crédit.

Il n'y a pas d'impôts pour les particuliers, les gens sont mis en prison pour adultère. Dans ce pays il n'y a pas de chômage, de sans-abri, de mendiants, le système national de santé est l'un des meilleurs au monde.

C'est OMAN !

A l'est de la péninsule arabique là où le désert rencontre l'océan indien se trouve le sultanat d'OMAN. Son histoire remonte à plus de 2 millénaires !

Lorsque le sultan kabous est arrivé au pouvoir avec l'aide des britanniques en 1970 remplaçant son père sultan saïd. Oman était une île pauvre et arriérée en termes de niveau de vie le pays est au même niveau que les pays africains; les plus pauvres souffrent d'innombrables conflits tribaux et étant pratiquement isolée du monde extérieur.

Il n'y avait ni hôpitaux ni école ni routes ni radio et même les bottes et les lunettes de soleil était interdite. Après l'arrivée au pouvoir du sultan kabous Oman comme le disent les habitants s'est réveillé et il continue d'être réveillé.

A ce jour, ce pays est une monarchie absolue ce qui est également rare à notre époque le sultan qaboos bin saïd dirige le pays. Depuis 42 ans ces nombreux portraits accrochés partout dans la ville; et la façon dont les arabes eux mêmes parlent de lui témoigne de l'amour du peuple pour son dirigeant. Au cours de ces quarante années le sultan a réussi à sortir l'état de la détresse à en faire un pays développé.

Et qui en termes de richesse n'est en rien inférieur à des géants économiques comme les émirats arabes unis où le Qatar. Oman est un pays ultra riches grâce à sa production pétrolière dans les revenus représentent 64% du PIB total du pays.

Ce pays parvient à préserver son identité et à ne pas se mettre sur les rails européens du développement culturel contrairement par exemple à l'oua qui rivalise avec le monde entier dans la construction de gratte ciel.

### Une économie de titan

Les rongeurs ont particulièrement aimé les billets de dollars il n'y avait que trois écoles à Oman..... (A suivre)

## ANNONCE



CENTRO S.A., BP.:20744 Lomé-Togo  
Tél.: +228 22 22 56 83 / Fax: +228 22 22 62 52  
E-mail: info@centro.tg  
web: www.centro.tg

### PHARMACIES DE GARDE DU 26/10/2020 au 02/11/2020

|   |   |
|---|---|
| *HANOUKOPE* Avenue de la Nouvelle Marche, Immeuble Radio Kanal FM. 22 21 01 15                                      | *LE SHADAI* Face Ecole Théologie ESTAO 22 51 44 25  |
| *STE RITA* Rue pavée, Doulassamé - Face Hôtel SANA 22 20 90 16  | *ENOULI* Station d'Agbalépédogan 22 25 90 68  |
| *KPEHENOU* Boulevard HOUPOUET - BOIGNY 22 21 32 24  | *LE GALIEN* Rue Pavée d'Adidoadin 22 51 71 71   |
| *ECLAIR* BèAhligo, près du Marché 22 22 75 11   | *DES ROSES* Quartier Vakpossito, en face de l'entreprise de l'Union 70 42 37 72                                     |
| *ADJOLOLO* 58, Rue Franz Joseph STRAUSS 22 21 05 13   | *VOLONTAS DEI* Avédji, Carrefour "SUN CITY", face à l'ancien bar Sun City 70 42 23 60                               |
| *MAIRIE* Face Mairie 22 21 26 39  | *BETANIA*Rue Sito, Totsi-Glenkomé non loin de la salle des Témoins de Jéhovah 96 80 10 11                           |
| *SOURCE DE VIE* Face Collège Protestant 22 22 45 71   | *LA GRACE* Près de l'Auberge Sahara avant la Station SUN AGIP Agoè 22 25 91 65                                      |
| *ST KISITO* Bd. de la Kara près du Bar TAMTAM 22 21 99 63   | *CLEMENCE* Rte de la Cour d'Appel, entre l'Agence CEET d'Agoè et l'Ecole privée La Source 70 19 35 35               |
| *STE MARIE* Face Super Marché Tokoin-RAMCO 22 21 85 58  | *NABINE* Sise à AgoèAnomé dit Plateau (Route du Bar Plateau) 93 36 26 26  |
| *LA PROSPERITE* Bd Eyadéma entre l'immeuble EDA OBA et la Direction Police Judiciaire (DPJ) 22 22 06 22/70 44 86 96 | *LA MAIN DE DIEU* AGOE ASSIYEEYE non loin des AD Temple Galilée 93 40 21 21   |
| *GBEZE* Boulevard Jean Paul II 22 26 32 61  | *DIVINA GRACIA* Quartier Agoè-Fiovi, Rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana) 99 83 91 00/96 80 10 21 |
| *BAH* Face EPP Hédzranawé 22 26 03 20   | *ABRAHAM*Agoè-LogopéKossigan 22 50 10 00  |
| *St PIERRE* Sagboville Hédzranawé, Boulevard Haho 22 26 19 73   | *A DIEU LA GLOIRE* A 200m du marché de Légbassito, sur le grand contournement, voie de Madikpéto 93 26 36 00        |
| *PEUPLE* Marché NUKAFU 22 26 84 22  | *TAKOE* Avant la station CAP ESSO de Zongo (côté opposé) 22 34 03 42  |
| *DEO GRATIAS* Rue Notre Dame de Miséricorde KEGUE DJAGBLE 22 21 83 31/96 80 08 93                                   | *SANGUERA* Près du Lycée de Sanguéra 70 42 80 80/99 90 89 72  |
| *UNION* Bd. Malfakassa, face crèmerie BAMUDAS - BE KPOTA 22 27 71 64  | *GANFAT* AGOE DALIKO près du Carf EDEM(CAMP GP) 22 55 08 15/70 22 15 15   |
| *O GRAIN D'OR* Carrefour Zorrobar, Grand contournement 22 70 06 90  | *VERSEAU* Près de la maison Bateau, Baguida 22 27 34 53   |
| *BETHEL* Rte d'Adidogomé 22 25 23 70  | *HYGEA* Face Lycée publique de Baguida sur la rte d'Afanoukopé (Baguida) 99 27 36 36                                |
| *DES ECOLES*Face Lycée Technique Adidogomé et près du CEG, Route de Kpalimé 22 51 75 75                             |   |
| *HOSANNA* Carrefour Sagbado-Sémékonawo, en face de SANOL 22 51 50 49/92 53 50 00                                    |   |
| *MATHILDA* Route PATASSE - Lomégan - ODEF 22 51 15 34   |   |

## Togo : (Suite)

## L'AMBITIEUSE OFFRE POLITIQUE DE FAURE GNASSINGBÉ

la pérennisation des initiatives d'engagement citoyen et d'opportunités pour les jeunes vulnérables en triplant le nombre de jeunes bénéficiaires pour le porter à 100 000 sur les 05 prochaines années ; l'extension des mécanismes de filets sociaux aux personnes du troisième âge, aux malades et aux handicapés, etc.

## La santé n'a pas de prix

Les autorités ne rament pas contre-courant de cette réalité. L'assurance maladie sera étendue à tous les Togolais, permettant de réduire de plus de 80% la part du coût des soins de santé supportés par les ménages. Seront aussi effectifs le renforcement du dépistage et du traitement des maladies non transmissibles ; la modernisation des CHR avec la

réhabilitation des infrastructures, l'acquisition et le déploiement de nouveaux équipements et matériels, y compris un scanner au sein de chaque structure ; la construction et l'équipement de 06 centres de santé mère-enfant sur l'étendue du territoire ; le doublement du nombre d'accoucheuses auxiliaires d'Etat ; la construction de 100 centres médicaux sociaux et la réhabilitation des centres de santé communautaires existants ; la poursuite et l'extension du programme de mise en place de cliniques mobiles ; la construction et l'équipement d'un centre de lutte contre le cancer ; l'introduction du vaccin contre l'hépatite B et du cancer de l'utérus dans le programme élargi de vaccination...

L'éducation, socle de

## développement

Les jeunes et femmes forment majoritairement le capital humain au Togo. Ils sont les principaux bénéficiaires des initiatives qui seront prises dans le secteur éducatif notamment la construction de 03 collèges universitaires dans les régions des Savanes, centrale et Plateaux ; la poursuite de la création des Instituts de formation en alternance pour le développement (Ifad) ; la mise en place des structures d'apprentissage et de formation pratique et professionnelle dans chaque préfecture avec un cursus ou des offres d'enseignement en lien avec les besoins du marché du travail ; la construction de plus de 25 000 salles de classes ; l'amélioration de l'attractivité du métier d'enseignant, de formateur et

d'éducateur ; la réforme de l'enseignement supérieur par le développement des filières porteuses sur le marché du travail et le renforcement des filières à haute valeur ajoutée (logistique, ingénierie portuaire, environnement, technologie et informatique), etc.

Se référant à toutes ces actions de grande envergure susmentionnées et dont la liste est non exhaustive, on peut conclure sans risque de se tromper que le Togo est promis à un bel avenir. Le programme, tel que présenté et mis en œuvre progressivement, ne souffre d'aucune faiblesse, encore moins de manquements. Il embrasse tous les domaines ou secteurs d'activités et représente à lui seul, la garantie d'un lendemain meilleur.



**#CQFS**

Avez-vous des interrogations sur les formalités au Cadastre ?  
L'OTR est à votre écoute. L'OTR met à votre disposition un bureau dédié pour le traitement de vos plaintes. En 48h seulement, vous recevrez une suite à votre plainte. Vous pouvez aussi envoyer vos requêtes sur la plateforme numérique dédiée via : [www.otr.tg](http://www.otr.tg) ou [www.dadc.gouv.tg](http://www.dadc.gouv.tg)



Office Togolais des Recettes - OTR

## Deux ans après sa naissance L'ASSOCIATION SAGESSE DIVINE SE FORMALISE



Les membres de l'Association Sagesse Divine se sont retrouvés le samedi 24 octobre 2020 en assemblée générale statutaire, ce, deux ans après que cette association ait été initiée.

Selon Kodjo Jean Vowogbé, le Secrétaire Général de l'Association Sagesse Divine, les deux ans d'existence leur ont permis de connaître les membres de l'association, les types de membres, puis savoir comment orienter l'association.

« Nous sommes des gens venant d'horizon diverses, avec des âges différents, de formations variées. Nous avons pu analyser et canaliser ce que nous envisageons faire et maintenant nous sommes en train de nous diriger concrètement vers ce que nous voulons faire par cette assemblée générale constitutive », a indiqué le secrétaire général qui relève en outre que beaucoup de défis dont celui de des maisons de retraite au Togo sont à relever.

La présidente de l'Association, Maman Dounenyo Vaïda, fait, pour sa part, état d'un bilan positif à l'actif de l'association au terme de ses deux ans d'existence.

« Nous avons fait une longue marche pendant ces deux ans d'existence, comme nous sommes une association d'entraide, nous avons assisté nos frères qui étaient en situation », a-t-elle indiqué.

« Nous avons une grande ambition, répandre la joie et le bonheur dans tout le Togo et au-delà dans le monde entier », confie la présidente de Sagesse Divine. Pour cette dernière, l'association n'est pas une association à connotation religieuse ou politique pour des gens d'un certain coin, mais c'est une association ouverte qui regroupe des personnes de divers horizons.

L'Association sagesse divine veut dire simplement, la sagesse qui vient de Dieu, cette sagesse c'est Dieu qui la donne et il la donne à qui il veut, précise-t-elle.

Germain DOUBIDJI

## Centrale solaire photovoltaïque de Blitta FAURE GNASSINGBÉ CONSTATE L'AVANCEMENT DES TRAVAUX



Il y a 8 mois, le Chef de l'État SEM Faure Essozimna GNASSINGBÉ lançait les travaux de construction de la centrale solaire photovoltaïque de Blitta. Après ces 8 mois de travaux, Faure Gnassingbé s'est rendu sur les lieux des travaux pour s'enquérir de la situation, le dimanche 25 octobre 2020.

C'est le 12 janvier 2020 qu'a été signé à Abu Dhabi l'accord de financement pour la construction de ladite centrale, entre le ministre Sani Yaya des Finances et le

directeur général du Fonds d'Abu Dhabi pour le Développement Moyamed Seif Suwaidi

Cette centrale sera dotée d'une capacité de 30MWc et fournira de l'électricité à 600.000 foyers et à 700 petites et moyennes entreprises (PME).

Faure Gnassingbé avait à ses côtés du ministre délégué auprès du Président de la république, chargée de l'énergie et des mines, Madame Mawougno Aziablé.

Les travaux ont été lancés en février 2020.

## NÉCROLOGIE

### REMERCIEMENTS ET ANNONCES

Togbui Agboly DADZIE-ADJALE VI Chef du Canton d'Amoutivé  
Togbui Mawuko Louis AKLASSOU IV Chef Canton de Bè  
Togbui Frédéric Mawuto DZIDZOLI-DETU X Chef Canton d'Afloa-Gakli  
Togbui Edmond Kodjo Hérou SEDRZO IV Chef Canton d'Agoényivé  
Togbui Agblevor III Chef Canton de Hatorgodo (Ghana)  
Togbui Zegu II Chef Canton de Alakple (Ghana)  
Togbui Agawu III Chef du Village de Alakple, (Ghana)  
Les familles AWOUGBLA-AGBAGLI, LEKEY, SESHIE, GBEVE-WOGBLONYUIAGBO;  
M. AGBAGLI Akouété, Chef de la famille AGBAGLI, ses frères, sœurs cousins, cousines, neveux, nièces, époux, épouses et leurs enfants  
Veuf AGBAGLI Ayaogan Antoine à Lomé  
Mme AGBAGLI Atsupui Georgine Epse FIOKLOU-TOULAN et son époux  
M. AGBAGLI Atsou Georges et son épouse  
M. AGBAGLI Edoh Francis, ses frères, sœurs cousins, cousines, neveux, nièces, époux, épouses et leurs enfants  
Très sensibles aux nombreuses marques de sympathie et d'affection que vous leurs avez témoignées de diverses manières lors du rappel à Dieu de leur très chère et regrettée :



Maman Agnès Dopi Ayawovi SESHIE  
épouse AGBAGLI

Pieusement endormie dans le seigneur à l'âge de 96 ans, en l'an deux mille vingt, Au vingt-cinquième jour du neuvième mois

Vous renouvellent leurs sincères remerciements et vous prient de bien vouloir assister ou de vous unir d'intentions aux obsèques qui se dérouleront selon le programme ci-après

### PROGRAMME DES OBSÈQUES

Les condoléances sont reçues dans la maison mortuaire de 17H00 à 19H00 du samedi 24 Octobre au Jeudi 29 Octobre 2020.

Vendredi 30 Octobre 2020, 17 h 00 : Veillée de prières et de chants (corps présent) dans la maison mortuaire.

Samedi 31 Octobre 2020

05 h 00 : Chapelle ardente dans la maison mortuaire.

08 h 00 : Levée de corps suivi d'une cérémonie d'hommages dans la maison mortuaire

08 h 45 : Culte d'enterrement célébré dans la maison mortuaire.

11 h 00 : Inhumation dans le caveau familial au cimetière municipal de Bè-Kpota, dans la stricte intimité familiale

# TOUS À L'ÉCOLE

Le prêt pour payer l'école de vos enfants



\* Jours ouvrés



ENSEMBLE  
CONTRE LE COVID-19

